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　「どうして政所茶は美味しいのか。」その答えを探るため、政所茶農家で玉露
を生産する、白木駒治さんのもとを訪れました。そこで目の当たりにしたのは、
伝統的な「コモ」を手作業で編み上げる技と、世代を超えて銘茶としての味を
保とうとする職人魂。私たちが口にする「美味しい」の裏には、生産者さんの
何十年にも及ぶ努力があることを知りました。

　特徴的な甘さと香りを持つ玉露をつくる
には、茶葉収穫の約 20 日前に、太陽の光
を遮る「コモがけ」という作業をする必要
があります。遮光することで、旨味成分で
あるテアニンを維持できるからです。コモ
がけは、茶畑に組んだ支柱に「コモ」を覆
いかぶせ、日光から茶葉たちを守ります。
この作業が行われるのは 6 月中旬。先々代
から玉露づくりを継承している白木さん
は、なんと年明けの 1 月からコモづくりに
取り掛かります。

「ことん、ことん。」私が訪れた作業部屋
では、コモを編む音が一定のリズムを刻
みます。「隙間ができてはいけない」と、
白木さんは藁の長さや幅を選定しながら
丁寧に編んでいらっしゃいます。茶畑全
体を被覆するために必要なコモは、2~3
メートルが数 100 枚。従来は、数名で編
んでいくのですが、現在は人手不足のた
め、白木さんただ一人でおこなっていま
す。日光はもちろん、雨風もしのぐコモ

の寿命は 3 年。使用後のコモ
は茶の根元に敷いて、
再利用します。

　” 今はもっと簡単な方法があるのではな
いか？” そんな疑問を持つ人も少なくない
のではないでしょうか。しかし、白木さ
んによると、昔ながらの方法はよく考え
られており、それによって味がかわって
くるそう。「品物をつくったらいいという
ことではない。銘茶であるには、手間ひ
まをかけなければならない」と、語ります。
一見、非効率だと思われる手作業が、「美
味しい政所茶」を形づくっているのです。

　しかし現在、玉露を生産している茶畑
は 4 か所のみ。政所茶のおいしさを形づ
くる手作業を、今後につなげるためにも、
多くの方に魅力を知ってもらうことは大
切です。日 「々美味しい」と感じる食材と、
それを支える職人の技と想いを守るため、
私たちは何ができるでしょうか。美味し
い食べ物のルーツを探ることも、それら
を守る方法の一つだと思います。そして、
次の世代へとつないでいきたいと思いま
す。

白木さんが
コモを編む

ようす

先祖から届く、玉露の味
政所茶 手しごとの世界

　政所茶とは　

先祖から届く、玉露の味

東近江市奥永源寺地区で栽培されてお

り、600 年以上の歴史をもつ銘茶。茶畑が

急斜面に位置し、機械を用いにくいため、

多くの工程が手作業でおこなわれる。ま

た、茶樹は挿し木ではなく種から育てら

れた在来種で、昔ながらの方法を用いた

有機・無農薬栽培と茶樹の特徴は、政所

茶の独特の味わいを生み出している。
参考：政所茶生産振興会HP
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mais Latino

滋賀県立大学　
学生レポート

mais Latino とは？

代表：藤澤 彰祐さん
「mais」は、ポ ル ト ガ ル 語 で「も っ と」で
「Latino」は、「ラテンの」と「ラチーノ学院」の意味。
合わせて「もっとラチーノを・ラテンの」の意
味が込められています。ラチーノ学院の日本語
授業の質を上げ、子どもたちの未来の選択肢を
広げること。そして日本人に「ラテン文化」や「お
おらかさ」を知ってもらいたい、そんな思いで
活動しています。

マイス　  　 ラチーノ

いろ

お問い合わせ先　maislatino@gmail.com
　　　　　　　　080-5351-3913( 藤澤 )

ラチーノ学院を応援してくださる皆さまを募集中です！
ラチーノ学院では、日本語授業のお手伝いをしてくださるボランティ
アさんを大募集しています。詳しくはラチーノ学院のホームページか
ら mais Latino までお問い合わせください。また、日本語授業の充実
のためにご寄付くださる企業様、市民さまも大募集しております。

ラチーノ学院 検索

自
由
な
校
風
、
バ
ラ
バ
ラ
が
い
い

　豊かな森林に囲まれ、自然の空気を間近に感じられる甲津畑町。主に、
ブラジルにルーツを持つ子どもたちが通う日本ラチーノ学院があります。
生徒は 1 才から 19 才まで。ブラジルのカリキュラムの下、日々勉強してい
ます。今回は、ラチーノ学院へ見学に行ってきました！
　ドキドキと緊張をしながら校舎へ。一歩入れば異世界ということもなく、
どこかなつかしさを感じました。はじめに目にしたのは、廊下を走ったり、
体育館で無邪気に遊びまわる生徒たち。元気な声が校舎中に響き渡ってい
ます。授業では、生徒同士が自由に会話する中、先生が質問を投げかける
と自然に生徒が発言する、そんなやりとりが見られました。自由さと自主性、
そしてフランクで気軽な関係性を感じました。

ラチーノ学院に通う子どもたちの未来のために
　ラチーノ学院を支援する活動を行っている
のが藤澤彰祐さんです。藤澤さんは、「子ど
もが学ぶ環境づくり・居場所づくりがしたい」
と、僧侶の仕事の傍ら、子どもに関わる活動
を行っておられます。ラチーノ学院では、日
本語講師として 2 年間勤務し、そこでの経験
から異文化理解の必要性に気付かれたそう。
「mais Latino（マイスラチーノ )」という団
体を創設し、子どもたちにより豊かな学びの
環境づくりを行い、子どもたちの未来につな
げていきたいと考えられておられます。そし
て、日本とブラジルのよりよい関係も作って
いきたいとのこと。藤澤さん自身、ラチーノ

学院での交流を通して、「こうでなければいけ
ない」という固定概念が破れ、肩の力がぬけ、
少し生きやすくなったそうです。共通の価値
観を少し息苦しく感じてしまう、そんな時は、
「マイスラチーノ！」
　「違う」ことは当たり前で、もっと適当に気
楽に生きてもいい。そんな世界があることを
知るだけで、気が楽になるのかも知れません
ね。
「mais  Latino」に興味を持たれた方は以下の
HP をご覧ください。めくるめく自由なラテン
の世界をのぞいてみては、いかがでしょうか。

　はじめて会った私にも、廊下ですれ違うと
きに、日本語で「おはよう！」と元気よく声
をかけてくれたり、カメラを向けるとにんま
り笑顔に、決め顔ショット。ラチーノの空気
にふれて、気軽なコミュニケーションは、素
敵だと思いました。日常会話は、ポルトガル
語でわからないことも多いですが、気持ちや
どんなことをしゃべっているのかはなんとな
くわかる気がします。どこまでも自由で、あ
りのままに。感情の濃度がすごく濃い場所だ
なと思いました。
　誰かと比べるような、どこか気の抜けない
社会にいるわたしたちにとって、ラチーノ学
院はとても新鮮で、斬新なものだと思います。
「私もこんな学校に通いたい…。」そう思うば
かりです。
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art×cafe×shop 「つくるよろこび」
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昭
和
三
十
九
年
に
建
て
ら
れ
た
織
物
工
場
「
北
川
織
物
工
場
」
を

改
造
し
、
シ
ョ
ッ
プ
や
カ
フ
ェ
、
ギ
ャ
ラ
リ
ー
、
ワ
ー
ク
シ
ョ
ッ
プ

な
ど
多
彩
な
魅
力
を
備
え
た
場
所
と
し
て
、
平
成
二
十
一
年
に
誕
生

し
た
の
が
フ
ァ
ブ
リ
カ
村
で
す
。
建
物
に
入
る
と
、
ま
ず
創
建
当
時

の
ま
ま
に
残
さ
れ
た
の
こ
ぎ
り
屋
根
や
大
き
な
機
織
機
が
出
迎
え
て

く
れ
ま
す
。
カ
フ
ェ
ス
ペ
ー
ス
で
は
、
県
内
で
営
業
す
る
喫
茶
や
こ

れ
か
ら
店
を
持
ち
た
い
と
い
う
人
が
不
定
期
に
出
張
開
店
し
て
お
り
、

地
元
の
食
材
を
使
っ
た
ラ
ン
チ
や
こ
だ
わ
り
ス
イ
ー
ツ
を
味
わ
え
ま
す
。
ギ
ャ
ラ
リ
ー
ス
ペ
ー
ス
に
は
、
県

内
外
の
作
家
さ
ん
が
作
っ
た
さ
ま
ざ
ま
な
ジ
ャ
ン
ル
の
作
品
が
展
示
さ
れ
て
い
ま
す
。
中
央
に
は
大
き
な
テ

ー
ブ
ル
が
２
つ
。
ワ
ー
ク
シ
ョ
ッ
プ
や
カ
ル
チ
ャ
ー
教
室
な
ど
、
フ
レ
キ
シ
ブ
ル
に
利
用
さ
れ
て
い
ま
す
。 〒521-1222 滋賀県東近江市佐野町 657 北川織物工場

Tel.0748-42-0380
https://www.fabricamura.com/
営業日：土曜日・日曜日 11:00-18:00

　

「
村
長
」
で
あ
る
北
川
陽
子
さ
ん
は
、

「
つ
く
る
よ
ろ
こ
び
が
百
年
先
も
続
き

ま
す
よ
う
に…

」
と
い
う
思
い
で
フ
ァ

ブ
リ
カ
村
を
つ
く
ら
れ
ま
し
た
。
今
の

時
代
は
、
フ
ァ
ス
ト
フ
ァ
ッ
シ
ョ
ン
や

フ
ァ
ス
ト
フ
ー
ド
な
ど
を
中
心
に
、
物

が
雑
多
に
溢
れ
て
い
ま
す
。
「
大
量
生

産
・
大
量
消
費
・
大
量
廃
棄
」
の
今
だ

か
ら
こ
そ
、
、
サ
ス
テ
ィ
ナ
ブ
ル
な
視

点
が
必
要
で
す
。
こ
れ
に
つ
い
て
北
川

さ
ん
は
、
「
便
利
で
経
済
的
な
フ
ァ
ス

ト
フ
ァ
ッ
シ
ョ
ン
・
フ
ァ
ス
ト
フ
ー
ド

も
い
い
で
す
が
、
こ
こ
で
は
職
人
さ
ん

や
作
家
さ
ん
が
、
産
地
独
自
の
背
景
や

継
承
さ
れ
て
き
た
技
術
を
も
と
に
も
の

づ
く
り
を
し
て
い
ま
す
。
ま
た
使
い
手

側
も
た
だ
、
消
費
す
る
だ
け
で
は
な
く
、

目
に
は
見
え
な
い
心
の
豊
か
さ
を
求
め

る
人
が
多
く
い
ま
す
。
そ
の
よ
う
な
作

り
手
と
使
い
手
を
マ
ッ
チ
ン
グ
さ
せ
ら

れ
る
場
所
を
つ
く
り
た
い
、
そ
し
て
そ

の
場
所
で
心
を
豊
か
に
す
る
『
も
の
づ

く
り
』
の
魅
力
を
多
く
の
人
に
伝
え
た

い
と
思
っ
た
の
が
、
フ
ァ
ブ
リ
カ
村
を

は
じ
め
た
き
っ
か
け
で
す
。
」
と
語
っ

て
く
だ
さ
い
ま
し
た
。

　

安
く
て
オ
シ
ャ
レ
が
で
き
る
と
人
気

の
フ
ァ
ス
ト
フ
ァ
ッ
シ
ョ
ン
。
一
枚
千

円
の
洋
服
は
「
誰
が
、
ど
こ
で
、
ど
の
よ

う
に
」
作
っ
て
い
る
の
か
。
み
な
さ
ん
は
、

考
え
た
こ
と
は
あ
り
ま
す
か
。
そ
の
裏

に
は
、
劣
悪
な
労
働
状
況
や
大
量
の
農

薬
・
化
学
肥
料
を
使
っ
た
原
料
生
産
と

い
う
現
状
が
あ
り
、
問
題
視
さ
れ
て
い

ま
す
。
こ
れ
か
ら
、
「
人
と
地
球
に
や
さ

し
い
も
の
づ
く
り
」
に
注
目
し
な
が
ら
、

お
買
い
物
し
て
み
て
は
い
か
が
で
し
ょ

う
か
。

　

現
在
、
北
川
さ
ん
は
フ
ァ
ブ
リ
カ
村

の
運
営
だ
け
で
な
く
、
異
業
種
の
作
り

手
を
集
め
た
「
湖
の
国
の
か
た
ち
」
を
結

成
さ
れ
、
交
流
会
の
企
画
・
運
営
や
滋

賀
県
立
大
学
で
授
業
の
一
環
と
し
て
近

江
の
麻
を
使
っ
た
も
の
づ
く
り
の
取
り

組
み
に
つ
い
て
の
講
義
な
ど
、
活
動
は

多
岐
に
わ
た
り
ま
す
。

　

た
く
さ
ん
の
魅
力
が
詰
ま
っ
た
フ
ァ

ブ
リ
カ
村
で
、
「
つ
く
る
喜
び
」
「
使
う

喜
び
」
を
体
験
し
て
み
ま
せ
ん
か
。

作
り
手
の
思
い
を 

使
い
手
へ
届
け
る

人
と
地
球
に
や
さ
し
い
も
の
づ
く
り
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東近江市市民協働推進委員会
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意外と知らない？東近江市の自治会像

　東近江市市民協働推進委員会では、平成
３０年７月の委員会で「今後の東近江市の
協働のまちづくりに向けて、何が課題か？
何が必要か？」をテーマにワークショップ
を行いました。
　いくつか出たキーワードの中から「地域
コミュニティの存続」について、２年間検
討してきました。
　見守りや支え合いを必要とする人が増
え、多くの人が地域のコミュニティは大事
だと感じています。一方で、担い手不足や

わずらわしさから、ご近所付き合いを面倒で
嫌なことだと思う人もいます。
　「自治会」は、生活の中で一番身近な地域
コミュニティです。特に、福祉や防犯、防災
を考えるとき、身近なつながりはとても重要
なものです。しかし、今の仕組みのままでは
続けていくことはしんどいと感じる人が多い
ことも事実です。そこで、なんとか身近なつ
ながりを続けていけるよう、必要とされる理
想の形や新しい形を考えていく必要がありま
す。

令和２年度は、各自治会長宛にアンケートを実施。
今回の協働通信では、アンケート結果について抜粋してご紹介します。

●調査の概要
・調査対象：東近江市内の全自治会
（配布数：４０３自治会※総自治会１５含）
・調査方法：紙配布（郵送）
・調査期間：令和２年１０月１２日（月）
～令和２年１０月２６日（月）
・回収結果：回収数３２３自治会
（回収率：８０．１％）

●自治会数：３８８自治会

●平均加入率：７６．３％
（令和２年１０月１日時点）

自治会の規模について 自治会長の年齢について

自治会長に就任した回数
自治会活動のメリット

①防犯や防災、子どもや高齢者の見守りなど
②地域を良くするための組織的な活動
③深い付き合いによる安心と住み心地が
　良いこと 回答数 ①214 数②194 数③171 数

自治会の課題と「困り度」 自治会活動の充実・
　継続のために必要なこと（５段階で評価。非常に困っている

／困っているという回答が多い順）

①役員のなり手が少ない（２６％／４３％）
②役員の負担が大きい（１８％／４２％）
③行事や活動への若者の参加者が少ない
（２０％／３９％）

①行事・活動の見直し
②住民の意見・ニーズの把握
③人材の育成と確保

回答数 ①228 数②125 数③116 数

　自由記述では、「持続可能な新しい形の自
治会運営にしていきたい」という意見や、「今
できることを考えています」など、前向きな
意見も多くみられました。今後の自治会を考
えるにあたり、「他の自治会ではどのように
されているのか聞いてみたい」との声もあり
ました。
　どれだけスマートフォンが便利になり、イ
ンターネットで生活に必要なものがそろって
も、人は一人だけでは生きてはいけません。

自分が住む地域にどのようなつながりがあれ
ば、うれしいと思いますか。ぜひ皆さんにも、
考えてもらえればと思います。
　東近江市市民協働推進委員会では、より良
い自治会運営に資することを目的とした、自
治会活動の「ヒント集」などを作成中です。
調査結果の詳細については、東近江市
HP:http://www.city.higashiomi.shiga.jp/　
「自治会アンケート」で検索してください。



●  これまでの放送内容

●「まちのわ」の投稿作品を募集しています！！
　　東近江スマイルネットで自分が作った動画を流してみませんか。イベントや趣味の動画
     など、いろんな映像をお待ちしています。
　　放送は、毎月第 1週目の月曜日～日曜日の19：45～20：00です。

※放送時期は、都合により変更になる場合があります。

※

問合せ　：　東近江市パブリックアクセス推進協議会
事務局　：　認定ＮＰＯ法人まちづくりネット東近江　
TEL：0748-56-1277　 MAIL：info@e-ohminet.com

動画の制作に関することや、投稿の方法
などお気軽にお問い合せください。

市民投稿番組コーナー「まちのわ」 Youtubeでもみられるよ！

まちづくりネット東近江

　　　　　
「大人の、お話と音楽の会」

紙芝居サークルてんとうむし

世界の民話や昔話の語りとシューマン作曲「子
供の情景」のピアノの演奏をお楽しみ下さい。

いざというときの命のバトン
　　　　　　　　　　～御園地区啓発映像～

2月 3月

12

地域でのイベントや活動、
日常のちょっとした出来事
など、様々な動画を募集し
ています。ぜひ、投稿して
ください。

　高齢化の進む地域を盛り上げ、働くこと
への不安を抱える若者が挑戦できる場所「ほ
んなら屋」という拠点で丁寧ににぎられる
地元産のおにぎり「あいとうむすび」。
　永源寺の道の駅やmitte、八百亀、丸山薬
局さんなどでも販売されているこの「あい
とうおむすび」を販売させていただける店
舗さんを大募集しています。

　
　あいとうふくしモール運営委員会
　TEL：0749-46-2170　
　Mail　info@fukushi-mail.com

御園地区住民福祉推進会議が、命のバトンの大
切さを拡げるために作成した映像です。

まちの情報 ‐まちの活動からのお知らせ‐

あいとうむすび販売店募集‐
募集

お問合せ

御園地区住民福祉推進会議

　　　　　
市辺地区地蔵盆 第一部
（ 東市辺、西市辺、糠塚、野口、三津屋）

市辺地区地蔵盆を二部構成動画にまとめまし
た。今回は第一部をご覧下さい。

4月

おにぎりのご注文

　営業日：水・木・金・土
配達時間：11 時～ 17 時
事前予約：前日の午前中まで
お申込み個数：5個～
配達料：300 円（20 個以上は無料です）
TEL：0749-46-2170
Mail：info@fukushi-mall.com

配達エリア
愛東・湖東・御園・玉緒・八日市・南部・建部・中野
*エリア外のご注文についてはご相談ください。
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パソコンお悩み相談会

　パソコンの操作について、今さら聞けな
いことってありませんか。そんな方に向け
てのパソコンお悩み相談会を開催します。
　【相談できる内容】に記載した内容を中
心に個別に対応します。ぜひ、この機会に
パソコン操作の悩みを解決しませんか。

※パソコンの貸し出しもありますので、
　お気軽にお問い合わせください。
※申込時に、ご相談内容をお伝えいただ
　きますようお願いします。

日時
5 月 28 日（金）
6 月 22 日（火）

時間 午前の部：10：00 ～ 12：00
午後の部：14：00 ～ 16：00

※各回ともに同じ

【相談できる内容】

・Word の基礎（文章作成、画像の挿入など）
・Excel の基礎（グラフの作成、表計算など）
・PowerPoint の基礎（簡単なプレゼンテーションの作成）
・チラシの作成（Word、Excel などで作成方法）
・インターネットの基礎（ネット検索など）
・SNS の使い方（facebook、Twiiter、Instagramなど）
・その他

連続講座ではありません。
それぞれに申込可能です。

＜申込先＞
NPO法人まちづくりネット東近江
 TEL　　0748-56-1277
 MAIL　info@e-ohminet.com

定員：各回 5名程度
参加費：1,000 円　

申込先はこ
ちら
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information information
お知らせ お知らせ

ファンドレイジング講座

　活動や事業を継続させるためには、資金調達
は重要です。そのため、助成金や補助金を申請
したり、様々な事業を行い、事業収入を増やし
たりすることもあると思います。
　今回、ファンドレイジング講座として、資金
の調達方法を学びます。団体ごとの、個別相談
会も同時に開催します。自分達の活動を継続し
ていくために、資金調達をどうするか、一緒に
考えてみませんか。

日時 6 月 11 日（金）
講座：13：30 ～ 15：30

個別相談会：15：30 ～ 17：00
※個別相談会は、各団体 1時間程度

会場 旧八日市保健センター
（住所：東近江市八日市金屋 2丁目 6-25）

定　員：講座   15 名　個別相談会   3 団体
参加費：講座 1,000 円　相談会 5,000 円

【講師】山元  圭太さん
1982 年滋賀県生まれ。同志社
大学商学部卒。2009 年 4 月
NPO 法人かものはしプロジェク
トに入社。ファンドレイジング・
広報・経営管理の統括を担当し
ていた。2011 年より NPO を中
心に非営利組織に対する運営支
援を行っている。

会場
旧八日市保健センター
（住所：東近江市八日市金屋 2丁目 6-25）
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会計講座

　4 月から、新しく団体や事業者の会計担当
になった方や、会計の基本を知りたい方向け
の講座です。複式簿記を初めてやってみる方
や、勘定科目って何？という方、基本を改め
て知ることで、会計業務が少し楽しめるかも
しれません。ぜひ、会計の基本を一緒に学ん
でみませんか。

日時 7 月 15 日（木）
講座：13：30 ～ 16：00

【講師】 石井  俊行さん
（石井会計事務所）

会場 旧八日市保健センター
（住所：東近江市八日市金屋 2丁目 6-25）

定　員：15名
参加費：1,000 円　

7 月 21 日（水）

様々な国のことを知りたい方

　東近江市には、多くの外国籍の方が暮
らしています。その方々に日本語や日本
の暮らしを教えてくださる方を募集して
います。その中で、互いに国の文化や言
葉を知る機会にしたいと考えています。
様々な国の文化にご興味のある方、ぜひ
ご連絡ください。

日本語教室のボランティア
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